
继续在墙体广告上做文章 ，工作总

算有了进展。

回到起点

2002 年应该是我人生中最灰

暗的一年，也是充满反思的一年。

不顾分管副局长的劝告，我提交了

辞职报告，要求重新回到会计或审

计岗位 ，报告交上去后如同石沉大

海；想调到国信寻呼公司 ，人力资

源部却不放行，这一年随着网络泡

沫的破灭 ， IT市场萧条异常，我们

的公 司年底结算时亏损了 1 2万元。

那段时间 ，每天上班后打开微机 ，

关注股市冷暖，浏览国内、国际局

势， 日 子按说应该是十分惬意的 ，

但 总有一种烦躁和空 虚 困扰着自

己。我开始重新审视自 己 ：在邮政

局工作的这些年，虽然自认为十分

敬业 ，但终因锋芒太露，又不擅于

改变自己 适应变局 ， 所以无所成

就。而作为全省邮政行业惟一的注

册会计师，在会计或审计领域也没

作出什么成绩。20年后 ，突然有了

许多感悟，对职场和商场也有了许

多新的认识 ，或许回到自己的专业

上来才是正确的选择。

也许 我 永远是一个不 甘 寂寞

和精力旺盛的人 ，2006年年初，我

终于不想再无所事事地混在国企

了 ，开始寻找国企外面的世界。办

好了 事务所的 CPA 注册手续 ，和宁

波一家外资企业 的国内事 业部 总

监一拍即合，走马上任这家公司的

财务稽查专员。从内部审计开始，

一直做到国内贸易部财务经理 ，终

于又回到自己 最熟悉的专 业 ，也是

自己 职业的起点。虽 然多少有点宿

命的 味道 ， 但毕竟是个全新的开

端 ，我在国企的岁月也真正画上一

个大大的句号。
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当听 到 我 被任命为财务 总 监时，

我的心底 升起的不是达到目标后的欣

喜 ，而是沉甸甸的责任感。也许只有自

己 才知道 ， 这样的选择对于今后的 职

业发展之路意味着什 么——没有各种

过硬的资格证书， 只是凭借 三年的成

本管理经验 ， 从一 个知名通讯公 司跳

到一个快速成长、 各方 面都急需 完善

的民营企业 ， 对我 来说是一个严峻的

挑战和考验。成则 为跨越 式发展的榜

样， 败则是盲目 冒进的典型。

既然有了试验田 ， 那 么 我就以如

履薄冰的心态以及近乎偏执的决心去

实施我 关于财务的乌托邦理想 ， 无论

成败 ， 这都将是我人生的宝贵财富。

摸着石头过河

条条大路通罗 马 ， 但是哪条是适

合企业的路 ， 只能够 在前进中 小心翼

翼地进行判断与修正 ，否则 ，瞻前顾后

只会裹足不前。

对于 我们这个依靠 速度占领 市 场

的企业来说 ， 运营的质量 常常是被牺

牲的对象。面 对这样一个新的挑战与

领域 ， 如何发挥救火队长的作用 ， 去解

决企 业 发展过程中产生的公 平与效率

的矛盾就成了燃眉问题。理清思路后 ，

我明确了行动的方向 ，而且 ，值得庆幸

的是 ， 公 司给了 我充分的信任和自主

权 ， 让我自由发挥。

记得第一次与加工厂对账时 ， 对

方一周内发 出 的成 品数大于 我方接收

数，而各环节都有人确认，头天晚上公

司成品盘点也没有发生异常， 排除了

路上掉货的 可能后 ， 这些差异的原 因

成了谜。正当我 对此百思不得其解之

际 ， 答案却浮 出 水面——原来我们公

司一般在晚上接货， 而半夜接货时由

于工作人员 的粗心大意很容易造成货

品的漏数、盘点时漏盘。瞧 ，最不可能

发生 的事情居然都发生了 ， 过程胆战

心惊 ， 理由啼笑皆非 ， 结果让人深思。

痛定思痛 ，经过一系 列的深入调研 ，我

将所有 重 要 流 程都 重 新梳理了 一遍 ，

并对关键环节重新进行了布置。经过

一 系 列 的 改进 ， 这种情况终于得到 了

很好的控制。长吁一口气后 ，不由地感

叹，特定情况下 ，一个蚁穴真的可以让

千里堤坝崩溃啊！

态度决定一切

一个人如果常年累月 在固定的环

境面对固定的人处理固定的 事 ， 对于

意志是一种消磨 ， 对于 职 业成长则是

一种时间上的浪费。

我 最反 对的就是停留在简单会计

核算上的财务模式。长此以往 ，对企业

而言 ，财务的职能只是体现在表面 ；对

个人来说 ，随时间的推移，核算型财务

人将一直处于贬值的过程。所以 ，我坚

持在财务部提倡做技术型的财务 ， 以

主动一点、多做一点的态度去做事 ， 要
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求大家学会透过数据看 业务， 多往业

务部门跑一跑、看一看、问一问，然后

再多想一想。所以 ，我们财务部门来了

新人， 我便安排新员工首先去 学 习 安

装机器，去生产线参观，对照机器的每

一个零部件确认其名称与功 能 ， 这样

至少在与业务部门打交道的 时候不说

外行话。

同时基于以上观点 ， 我给财务部

提出了新的工作方针， 那就是 “稳健、

高效、增值、 服务”， 即运营稳健、业

务高效、工作增值、定位服务 ，从各个

方面来重新界定财务的职 能。因 为我

相信， 只有财务部才能够接触 到公司

的所有业务 ， 也只有财务才能以综合

的眼光全面看待公司的 业务 ， 这是财

务的优势，也是财务价值的体现，就看

我们如何去挖掘利用了。对此 ，我在部

门内制定了轮岗计划与内部工作探讨

机制；为了熟悉业务 ，我要求每一个财

务人员必须能闭着眼说出 业务全流程。

当然，除了工作技能以外，我认为

决定一个人发展的关键在于工作态度，

也就是说工作中的 主 动服务精神。在

公司进行物料编码管理以及建立bom（物

料清单）的时候， 尽管这是项目技术部

门应该做的事情 ， 但 我 因为之前有这

方 面的应用经验 ， 所以就主动把这项

工作揽了过来。从编码规则 的建立到

每一个物料编码 的确定 ， 再到所有成

品机器的 bom 建立 ， 三千多条数据都是

我 一个字一个字敲进去的。公 司组织

周末晚上去深圳 民俗文化村狂欢的 时

候 ， 我 一个人在空 荡的办公室 里工作

了通宵；一次台风来临前夕 ，我凌晨三

点下班，集体宿舍的大门已经紧锁 ，不

忍心打扰已经休息的各位同事 ， 我 一

个人在雨中步行了近一个小时才 找到

一个旅馆。很多人不理解为什 么财务

总监在做最基础的事情 ， 比如我 经 常

输单， 但是我认为如果自己 对基础业

务不熟悉， 那么凭空下达指令就是不

负责任。正因为这样，短短时间内我得

到了所有同事的支持与理解。

工作中，很多事情，多迈出 一步 ，

多 付出 一些 ， 所面对的天地会更加广

阔！

改变从心开始

打败一个人很容易 ， 但让人信服

却很不容易。财务部门与业务部门的

沟通也是这样。由于站的角度不同 ，很

容易发生争执，如果解决不 当 ，那对于

工作效率的影响是很明显的。

即使对于财务部 ， 这种思维 的 转

变过程也不是一帆风顺 的。由 于公司

由销售转型为研产销一体化 ， 我是用

正 规流程化思维来面 对一个转 型期暂

时混乱的企业 ， 而其他财务人员 则是

用销售公司的简单思维来看待所有业

务 ，这样就产生了差异。为了消除这种

差 异 ， 我在周例会上与大家共 同探讨

财务的定位 ， 探讨如何才能在风险最

低的情况下做得最好。虽 然也有激 烈

的 争论， 但是将所有因 素都列 出 来以

后 ， 大多 数人形成 了 一 个比较全面的

看法。此外 ，在工作中我还建立了案例

制度，将前期发生的事故拿来剖析 ，和

大家一起探讨如何预防 ，如何改善 ，如

何补救等， 用头脑风暴的方法发挥所

有人的 智 慧 ， 而思维也在讨论中潜移

默化地发生了改变。

改变无处不在，换一个角度，跳出

原来的思考或做事模 式 ， 你会发现可

能 更容易成功。为了给业务部门灌输

财务的思想 ， 我 尝试把枯燥难懂的财

务语言用简单的比喻代替。比如在用

财务系统代替手工账的时候我举例说：

如果从深圳 去北京 ， 你可以选择三种

方式 ，一是步行去 ，人人都会，知道路

了直接走就可以了 ，可是时间长 ，结果

更难说；或者你也可以选择开车去，但

是前提是你要 能够 驾驶车 ， 当 然路况

还要好；开飞机去也是一种选择，那样

你虽 然需要专业、昂贵的培训，要知道

数不 清的仪表的用途 ， 要知道内部的

一些构造 ， 但结果与效率是显而易见

的。其实，这三种情况就是手工账、系

统账和 ER P 的区别 ，目的是相同的 ， 所

选择的工具不同 ， 要求的条件就不 一

样 ， 过程也就有分别。用了这样的比

喻， 业务部门对用财务系统代替手工

账的做法也就比较容易理解了。

我坚信， 只要充分发挥团队精神，

一 只狮子带领的羊群决不亚 于 一 只羊

带领的狮子 ， 所以我 十分注 重 财务部

的整体团队建设以及外部形象的树立。

为此我们通过调整岗位、目标考核、整

体培训、福利 争取等方 式提高团队凝

聚力；通过坚持原则、多管 “闲事”
、工

作承诺、热情服务等工作要求树立起了

鲜明的部门形象。具有了“无形资产”的

财务部做起事来自然顺畅了许多。

同 时我也坚信 ， 流程的规范也是

非 常重 要的 ， 其作用不仅仅表现在明

确各部门职责范围 ， 更 重 要的是使大

家产生规范操作、互相协作的 意识。因

此 ， 我利用一切机会从点滴事情上灌

输流程的高效、稳健思想。我在公司内

部制 作了问题事件展示 栏 ， 分析问题

单 据的 错误点 以 及 由 此 产 生 的 后 果 ，

让大家引以为戒 ； 在公 司以及部门内

部制作工作进度表 ， 责任 落实到部门

或者个人 ，这样，所有的人都可以看到

整体工作进度以及自己 在整体工作中

的作用。从效果来看 ，创造潜移默化的

环境比下达强制性指令要好得多 ， 而

且方式更易让人轻松接受……

随着时间的推移以及工作的深入，

一切都在逐步走上正轨， 我对企业的

认知越来越清晰， 但这并没有让我产

生得心应 手的轻松感 觉， 心中的责任

感反而更强了。走在前人很少走过的

路上 ， 做着与大家相同的事， 所不同

的 ， 就是我会一直 迈着谨慎但坚定的

步伐 ， 去翻越我的那座人生中的理想

高山。

（作者单位：深圳市蒙宝 实业有限公 司）
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